

東日本大震災から一年

第9回

岩手県陸前高田市の状況

—全国保健師長会の支援を受けて—

日本赤十字秋田看護大学看護学部助教
陸前高田市地域包括ケアアドバイザー 佐々木亮平

岩手県保健師長会会長 奥寺三枝子

1. 岩手県の被災状況

被災から2年

東日本大震災において岩手県は大きな被害を受けました。被災の状況は死者4672人、行方不明者1171人(うち死亡届1127件)、家屋倒壊2万4871棟(2012年12月31日現在)となっています。避難所等における保健活動に係る保健師の被派遣状況は、県外自治体(2011年8月末まで)延べ8983人、県内保健所等延べ719人、県内市町村延べ1584人、県内関係団体延べ244人、合計1万1530人となりました。

急仮設住宅入居者等の健康支援のため、2011年10月17日から2012年3月2日までに県内保健所・市町村から派遣された保健師の数は宮古市、陸前高田市、山田町、釜石市へ計466人でした。

陸前高田市は岩手県内の被災地のなかでも甚大な被害を受けた地

域の一つで、特に9名中6名とい

う多くの保健師が犠牲になりました。市の要望もあり、全国保健師長会の方々に2012年10月~12月までの3ヶ月間、各4日で57人

の全国保健師長会会員に「健康・生活調査」のボランティアにおいていただきました。また、岩手県

は震災前の状況に近づきつつあるものの、経験値を兼ね備えた質の

部分の確保は、今後、復旧・復興

を進めていくうえでも大きな継続

課題の一つとなっています。

2. 陸前高田市の状況

今までの常識では対応できない災害

「いいか、悪いか」よりも「できるか、できないか」

筆者(佐々木)は、被災地と全国からの支援の間に立つコーディネーターとしての役割を担い、いま至ります。震災1年後からは陸前高田市より「地域包括ケアアドバイザー」の委嘱を受け、職場の理解と協力の基で活動を継続することができますが、震災直後はそういった肩書きや組織本来の目的等に優先して判断しなければならないものがありました。それは「いいか、悪いか」よりも「できるか、できないか」ということでした。

発災5日目の3月16日に陸前高田市へようやくたどり着いた際、かつての同僚や仲間、上司の職員がいないという現実を目の当たりにし、これはもう、やれる人間がやるしかない状態だと判断(決断)しました。それは現在の職場のルールを曲げることでもあり、裏返せば被災地にあるルールにも何の権限もないのに介入してしまったことでした。

人、地域、時間、時代で災害へ

の対応は変わり、正しい答えなどないのだと気づかされ、改めて、「できていたことはでき、できていないことはできない(もしくは時間がかかる)」ということを考えさせられました。現地に入つて翌日に作成・提案した資料に「住民の全戸訪問調査(健康・生活調査)を1か月以内に行う」と明記できたことは、2004年の新潟県中越地震で派遣支援の経験があつたからこそでもありました。

高田市のいまにある「健康・生活調査報告書」をご覧いただきたいのですが、この活動は保健師活動の原点と言つても過言ではない内容であり、支援者の皆さまに「調査」「ケア」であることを意識してもらうよう心がけました。

最終的に1回目の調査は約2か月間で住民の約84%を把握することができましたが、震災翌月は1日当たり30名を超える公的派遣保健師が市内に入つて活動しており、そうした体制のおかげで調査がはじめて可能となりました。これだけ連続・集中して訪問活動をすること自体がいまの各自治体の通常業務体制ではできなくなっていることから、「保健師活動の原点に戻つたようだ」と感想を話される保健師さんも少なくありませんでした。

全戸訪問調査は、岩手県大船渡保健所や神戸市チーム等の協力により、発災から26日目の4月6日にスタートすることができますが、陸前高田市では震災前、人口約2万4000人、世帯数約8000戸、本当にこれだけの規模を全戸訪問調査できるのかといふ疑問や不安がなかつたわけではありません。これは震災直後に限らない最も大きな課題でした。

震災直後の全戸訪問調査の詳細や結果については、「公衆衛生ねつと」内の「災害時の公衆衛生」陸前高田市社会福祉協議会の職員を対象に健康相談を担当しています。

個別のケアとして早い段階でしっかりとハイリスク者を把握し、フォローすることも必然的に実施され、着実に達成されます。ですが、この調査は単にハイリスク者をスクリーニングすることだけを目標にしていません。私たちが相手にしているのはハイリスク者を含めた住民全員であり、被災した地域全体です。津波の被害を直接受けた人も、そうでない人も合わせて、この陸前高田市での市民全員が被災者であり、地域全体にリスク(ストレス)があり、蔓延しているのだというところに立ち続け、活動することが、もう一つの視点として大切だと考えています。まさしくポピュレーションアプローチの視点です。

この全戸訪問調査は、「調査」「ケア」であることを確認し続けています。行政が行う調査である以上、地域全体を俯瞰するための基礎資料となり、その結果から政策提言していくことになります。

この全戸訪問調査は、「調査」「ケア」であることを確認し続けています。行政が行う調査である以上、地域全体を俯瞰するための基礎資料となり、その結果から政策提言していくことになります。

全戸訪問調査を継続事業(施策)にしての訪問調査

今回、被災地で震災直後の訪問調査を実施した自治体は少なくないと思いますが、継続して実施している自治体はあまり多くないのではないかでしょうか。陸前高田市も前述した課題にぶつかり続けているますが、そのたびに何のため



左から奥寺、岩手県社会福祉協議会・古内保之専務理事、同職員の和山亨さん

